



REPORTAJE

Madrid, de las huertas a los huertos comunitarios



11-10-2012 - - Carmen M. Gutiérrez -
Fotografías: Kike Rincón

Madrid ha pasado de ser una villa con huertas a una gran ciudad con pequeños huertos comunitarios. La Casa Encendida dedica una exposición a los 31 campos de cultivo, convertidos en oasis entre el asfalto, que a día de hoy cuidan los vecinos.

El huerto de los taxistas de la T-4, el del colegio siglo XXI o los dieciséis gestionados por vecinos. Todos ellos están recogidos en **la exposición Plantando Redes**, que se inauguró este miércoles en La Casa Encendida y **estará hasta el 5 de enero**. En la muestra, comisariada por José Luis Fernández, de la Federación Regional de Asociaciones de Vecinos, y Luciano Labajos, de Ecologistas en Acción, se hace un recorrido histórico por las antiguas huertas madrileñas hasta llegar al boom de huertos urbanos que se ha vivido desde 2008 en la capital.

Hay referencia de huertas en Madrid muy antiguas, como las que había en el siglo XIII en la zona del actual Mercado de San Miguel o las que dibuja Pedro Texeira en 1656 en su plano de la ciudad. Muchas de estas plantaciones se instalaban junto a la vega del Manzanares. **Otros huertos se han mantenido o recuperado con el paso del tiempo**, como es el caso de los del Retiro y del Jardín Botánico.



"En los años cincuenta desaparecen prácticamente todas las huertas", explica Labajos. También muchos pequeños huertos, como los de las casas de Ciudad Lineal y Arturo Soria, que se convirtieron en jardines. Ahora, varias décadas después el interés por la agricultura ha vuelto a resurgir. También hubo un despertar en los años ochenta, que no llegó hasta nuestros días.



Más de 30 huertos

En total, en Madrid hay hoy 31 huertos urbanos, en su mayor parte vecinales, que han devuelto la vida a solares por lo general en desuso y que **actúan como centros sociales al aire libre**, según explica Fernández, conocido como Kois. **Salvo tres de ellos, no tienen permiso formal para ocupar los terrenos en los que se asientan**, aunque a veces hay un consentimiento verbal por parte del concejal de distrito o del dueño.

Los primeros empezaron en 2008 y **en los años siguientes hubo un boom hasta llegar al mapa actual de huertos urbanos**. "Algunas experiencias se fueron consolidando y se estableció una alianza entre los huertos, **también se unieron las universidades**. Ahora el 15M ha actuado como factor para su consolidación", relata Kois.

La intención que tenía el ayuntamiento de **legalizar estas experiencias a través de una figura de planeamiento urbanístico** se está retrasando, según asegura el responsable de huertos de la FRAVM, así que la protección para estos espacios tendrá que esperar. Eso sí, **la Red de Huertos Urbanos ya ha sido reconocida como buena práctica de sostenibilidad urbana** en el catálogo que realiza cada dos años el Ministerio de Fomento. Ahora esperan también el reconocimiento de la ONU en el certamen Habitat II en el que participan.

Más información

- **Documento: Mapa de los 31 huertos urbanos**

